

LA COLONIA GENOVESA DE ADRA (S. XVI-XVIII)

Valeriano Sánchez Ramos

INTRODUCCIÓN

La presencia de extranjeros en el Reino de Granada es antigua, dado que la seda, el azúcar, el vino, las pasas y el aceite, eran, entre otros, productos que atraían a los comerciantes europeos, en especial a los genoveses, implantados desde principios del siglo XIV en el reino, comerciando con los nassíes y desarrollando una amplia red comercial¹.

Tras la conquista del reino por los castellanos, los ligures siguieron utilizando las infraestructuras creadas y sus redes de contacto para mantener en todo su vigor, cuando no aumentar su actividad².

-
- * Este estudio guarda la estructura general de dos trabajos nuestros que hemos fundido para la ocasión. No obstante, por las reflexiones introducidas, así como por la nueva documentación añadida, queda patente la nueva visión sobre la presencia extranjera en la villa de Adra. Los trabajos referidos llevan por títulos: «Notas para el estudio de la comunidad genovesa de Adra (Almería) en los siglos XVI y XVII» y «Apuntes para el estudio de la colonia genovesa de Adra (Almería) en el siglo XVII», ambas presentadas al I Congreso de Jóvenes Geógrafos e Historiadores, celebrado en Sevilla entre el 23-30 de noviembre de 1990.
 - 1: Sobre la actividad genovesa en tierras españolas, se ha escrito mucho, por todos vid. HEERS, Jacques: *Gênes au XVe siècle. Activité, économique et problèmes sociaux*, París, 1961. Un acercamiento al ámbito andaluz y a sus interrelaciones, en *Mercaderes italianos en España (siglos XIV-XVII)*, Sevilla, 1976. Para el Reino de Granada en concreto, vid. LOPEZ DE COCA CASTAÑER, J.E.: «Relaciones mercantiles entre Granada y Berbería en época de los Reyes Católicos», *Baetica*, 1 [1978], pp. 293-311, así como el aludido J. HEERS: «Le royaume de Grenade et la politique marchande de Gênes en Occidente (XVe siècle)», *Le Moyen Age*, París, 1957.
 - 2 El puerto de Málaga fue uno de los focos más importantes de la actividad genovesa en el reino granadino, vid. J.E. LOPEZ DE COCA CASTAÑER: «Mercaderes genoveses en Málaga [1487-1516]: los hermanos Centurión e Yulian», *El Reino de Granada en la época de los Reyes Católicos*, tomo II, Granada, 1989, pp. 89-127; F. MELIS: «Málaga nel sistema economico del XIV e XV secolo», *mercaderes italianos...*, op. cit., p. 29 y ss.